

ILUSTRACIÓN Y REVOLUCIONES LIBERALES

LA ILUSTRACIÓN

La Ilustración fue una revolución del pensamiento en Europa y Norteamérica que se dio desde finales del siglo XVII hasta finales del siglo XVIII, y que supuso nuevos enfoques en filosofía, ciencia y política. Por encima de todo, se defendió la capacidad humana de razonar como herramienta para ampliar nuestros conocimientos, mantener la libertad individual y garantizar la felicidad.

Orígenes de la Ilustración

La Ilustración suele datarse entre el último cuarto del siglo XVII y el último cuarto del siglo XVIII. Durante el Renacimiento (1400-1600), época en la cual intelectuales y artistas volvieron la mirada hacia la Antigüedad en busca de inspiración, surgió el movimiento humanista, que hacía hincapié en la promoción de la virtud cívica, es decir, la realización del pleno potencial de una persona tanto para su propio bien como para el bien de la sociedad en la que vive. Las ideas de la Ilustración florecieron a partir de estas raíces y florecieron gracias a acontecimientos como la Reforma protestante (1517-1648), que disminuyó el poder tradicional de la Iglesia cristiana en la vida cotidiana. La mayoría de los pensadores ilustrados no querían sustituir a la Iglesia, sino que buscaban una mayor libertad y tolerancia religiosas.

La Ilustración debe su nombre de «luz» al contraste con lo que entonces se consideraba la «oscuridad» de la Edad Media. Ahora sabemos que el periodo medieval quizá no fuera tan «oscuro» como se pensaba, pero lo cierto es que la religión, la superstición y la deferencia a la autoridad impregnaron ese periodo de la existencia humana antes de que los filósofos empezaran a cuestionar estos conceptos en el siglo XVII. Ya no era posible aceptar sin más la sabiduría recibida como verdad por el mero hecho de que había permanecido incontestada durante siglos.

En esta nueva atmósfera de relativa libertad intelectual, la razón desafiaba las creencias aceptadas. Al igual que los experimentos prácticos que los científicos llevaban a cabo en la Revolución Científica para descubrir las leyes de la naturaleza, los filósofos se afanaban en aplicar la razón a los viejos problemas de cómo debemos vivir juntos en sociedad, cómo podemos ser virtuosos, cuál es la mejor forma de gobierno y qué constituye la felicidad. Se trataba de una batalla de la razón contra la emoción, la superstición y el miedo; sus principales armas eran el optimismo por un mundo mejor y tanto la libertad como la capacidad de cuestionarlo absolutamente todo. No en vano, a los nuevos filósofos ilustrados también se les llamó «librepensadores».

REVOLUCIONES LIBERALES

Las revoluciones liberales son las revoluciones que se sucedieron al comienzo de la Edad Contemporánea, es decir, a lo largo del siglo XIX. Ello, con el fin de acabar con el absolutismo y el despotismo de las monarquías absolutas. A su vez, con ellas se buscaba la adquisición de nuevos derechos y libertades, dado que, bajo los regímenes anteriores, estos estaban bastante limitados.

¿Qué persiguen las revoluciones liberales?

Las revoluciones liberales buscan instaurar una serie de elementos. Entre estos, destacan los siguientes:

- Acabar con el absolutismo: las revoluciones liberales buscaban acabar con el despotismo de las monarquías absolutas.
- Soberanía nacional: la voluntad del país no reside en el rey, sino que es del conjunto de la nación de quien emana la voluntad del Estado.
- Ampliación de derechos y libertades: derecho de sufragio, de propiedad, y de prensa, son algunos ejemplos de derechos conquistados.
- División de poderes: se crea el Parlamento, quien comparte el poder con el rey. Se busca la división estatal en los tres poderes del Estado (legislativo, ejecutivo y judicial).
- Economía de mercado: Liberalización de la economía gracias a los avances de la revolución industrial y del peso de la burguesía.

Las revoluciones de 1820

Fueron una reacción liberal contra la restauración monárquica que había seguido a la derrota de Napoleón en 1814. Este fenómeno revolucionario tuvo su principal manifestación en España contra el absolutismo borbónico, lo que dio como resultado el trienio liberal (1820-1823) que luego fue reemplazado por una nueva restauración absolutista. En Grecia comenzó la guerra de independencia (1821-1830) contra el Imperio otomano que contó con el apoyo de potencias europeas y dejó el camino abierto a la instauración de una monarquía constitucional.

Las revoluciones de 1830

Fueron una sucesión de movimientos con tendencias liberales y nacionalistas que se difundieron en países como Bélgica (que obtuvo su independencia frente a los Países Bajos), Italia, Alemania y Polonia, la mayoría de ellos fracasados. Estos episodios se originaron en Francia, donde la llamada “Revolución de Julio”, protagonizada por burgueses y sectores populares de París, derrocó al monarca de la casa de Borbón, estableció una monarquía constitucional presidida por Luis Felipe de Orleans, y se propuso restablecer derechos y libertades que habían sido conquistados durante la Revolución francesa, entre ellos el principio de la soberanía nacional.

Las revoluciones de 1848

Fueron una serie de levantamientos contra las monarquías europeas, conocidos genéricamente como “la primavera de los pueblos”, que se inspiraron en el nacionalismo y el liberalismo e involucraron a sectores burgueses y populares. Por ejemplo:

- La lucha por la unificación de Alemania, que llevó a la redacción de una Constitución para instaurar una monarquía constitucional, pero se frustró cuando el rey de Prusia rechazó ser nombrado emperador de Alemania.
- Las revoluciones en Italia contra el dominio austríaco y a favor de un modelo republicano y de unificación, que fueron pronto derrotadas.

- La revolución húngara contra el Imperio austríaco, que llegó a proclamar la independencia pero fue finalmente vencida.



Las revoluciones de 1848 fueron conocidas como “la primavera de los pueblos”.

Referencias:

Cartwright, M. (2024). Ilustración. World History Encyclopedia. Recuperado de: <https://www.worldhistory.org/trans/es/1-22613/ilustracion/>

Marín, A. (2021). Revolución liberal. economipedia. Recuperado de: <https://economipedia.com/definiciones/revolucion-liberal.html>

Gayubas, A. (2024). Revoluciones burguesas. Enciclopedia Humanidades. Recuperado de: <https://humanidades.com/revoluciones-burguesas/>